

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de suscripción Ptas.
En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franco.
Número suelto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Año 12.

Mahón, sábado, 5 Noviembre de 1892.

N.º 3.385

SECCION POLITICA

La Unión Republicana

Consultado por nosotros el señor Pi y Margall, jefe de la minoría de Unión Republicana del Congreso, acerca de las cuestiones políticas de actualidad, nos ha contestado lo que textualmente reproducimos á continuación:

«Creo que ha de ser ruidosa la próxima campaña de las Cortes. Tan desgraciados han sido los conservadores en su gestión económica, que no podrán menos, las minorías, todas, de combatirles duramente. Se reproducirá el proyecto sobre tarifas de ferrocarriles y el del empréstito, y en la discusión de los dos se librarán las principales batallas, sobre el de las tarifas se vé ya flaquear á los liberales: no aún sobre el del empréstito; más opino que flaquearán también, tarde ó temprano, pues aspiran al poder y han de ver con secreta satisfacción que los conservadores les den ya consolidada la Deuda flotante, y no se vean obligados en cuanto manden á proponer el empréstito que ahora rechazan. La Deuda del Tesoro existe, y por desgracia crece, y es evidente que para el partido liberal; si antes no se la consolidara, sería una de las más grandes derrotas. He leído que el Sr. Sagasta tiene concebida una grande operación para sacarnos del atolladero, más si la operación es tal como la han dado los periódicos, la considero de todo punto impracticable. Creer que cuando no se ha podido nivelar nunca los presupuestos se ha de lograr ahora presentarlos con un superávit de cien millones, me parece una ilusión, un sueño. Dudo que el mismo Sr. Sagasta entienda posible esa reforma, que considera como base de un proyecto.

Después de todo, el Sr. Sagasta al paso que quiere huir del empréstito concebido por los conservadores, se propone remediar el mal con otro empréstito mayor, difícilísimo hoy, dadas las condiciones económicas en que nos hallamos y la idea que en Europa se tiene de nuestro desbarajustada Hacienda. Con dificultades, y no pocas, se ha de ver el actual Gobierno cuando esté llamado á realizar el de su proyecto, y con obstáculos mucho mayores habría de tropezar el señor Sagasta si algún día hubiese de realizar el suyo.

No se quiere aquí reducir los gastos, y éste sería para mí el solo camino por donde debía llegar á la tan deseada nivelación de los presupuestos. Los hombres de Estado de Francia son los primeros en calificar de excesivos los recursos que aquí destinamos á la guerra, puesto recobrar provincias que nos hayan sido recientemente arrebatadas, ni pensamos ni podemos pensar en futuras conquistas. Se comprendería, dicen, que España gastara tanto en Guerra, si tratase de terciar en las contiendas que puedan mañana suscitarse entre la triple y la doble alianza: no se comprende cuando se la oye repetir uno y otro día que está resuelta á permanecer neutral y á vivir alejada de las cuestiones de Europa. Aquí sin embargo, ni liberales ni conservadores hablan de reducir esos gastos. El jefe del partido liberal ha dicho, si no mienten los periódicos, que se propone activar el desarrollo de las fábricas de Oviedo y Trubia, y consagrar gran parte de superávit de los presupuestos á material de guerra. No cabe ni remotamente esperar que cuando vuelva al Gobierno quiera introducir en el ejército y en la Armada grandes economías.

No se hable de las obligaciones eclesiásticas. Con reconocerlas excesivas, así los conservadores como los liberales, ni unos ni otros se han de atrever á rebajarlas, sin asentimiento de los prelados y del Pontífice, cuya autoridad parece en todo superior á la suya. Andarán, á lo sumo, los liberales en negociaciones con la Santa Sede, y no las verán concluidas en años, con los procedimientos de la curia de Roma. Aún después de concluidas, ¡cuán poco será lo que hayan conseguido!

No acierto á ver que ningún partido monárquico pueda resolver el problema económico. La resistencia que hallan los tributos nuevamente impuestos por los conservadores, dice bien á las claras cuán difícil es aquí crear nuevas contribuciones, y aún agravar las antiguas. Añádase á esto el general clamor contra la de consumos, que cada vez está dando margen á mayores violencias y tumultos.

Serán los liberales más afortunados que los conservadores, en nuestras relaciones económicas con Francia? Lo dudo. La intransigencia no está allí en el gobierno, sino en las Cámaras, y mientras las Cámaras no cambien, es por lo menos de presumir que nada consigamos.

Véase ya la oposición que en la República se levanta contra el tratado con Suiza, donde el Gobierno se ha permitido rebajar los derechos arancelarios más de lo que permite la tarifa mínima.

Así las cosas; entiendo que la minoría republicana debe combatir á la vez en las Cortes la política liberal y la conservadora, haciendo patente la impotencia de la una y de la otra, para que la nación se levante de la postración en que por desgracia yace. Debe, además, á mi juicio, ser radical en las reformas que presente, dejando toda vacilación y toda duda. A grandes males hay que oponer grandes remedios, y es necesario tener valor para proponerlos. En otras naciones cabe ser más moderado, no en una nación que está próxima á su ruina, y necesita reformas atrevidas que la arranquen del borde del precipicio. Las hay que deben ser consideradas más económicas, aunque por lo políticas merezcan ser miradas con algún recelo.

Para mí, la política debe toda tener un fin, y ese fin ha de ser el de curar á la nación, no solo de los males que la aflijan, sino también de los vicios que la corroan. Aquí nos hemos perdido siempre por tener más afición á las aventuras que al trabajo; conviene, á mi juicio, que la política toda se encamine á matar nuestro espíritu aventurero, y fomentar el trabajo, suprimiendo todo lo que pueda alentar la esperanza de enriquecerse holgando. Mientras esto no suceda, la nación continuará en el atraso y la pobreza en que hoy la vemos.

(El Liberal).

La crisis

Los rumores de crisis han tomado considerables proporciones, y se discute ya sobre el cambio ministerial, como si se tratara de un hecho positivo, próximo á realizarse.

Pero lo curioso del caso es que la anunciada modificación política no se atribuye á los problemas pendientes, á los errores cometidos, á las dificultades que forzosamente tienen que salir al paso de esta situación imprevisora y torpe. No se trata de nada de eso. Sobre los motivos legítimos que justificarian la caída del Gobierno actual, acaba de elevarse, al parecer, otro motivo misterioso, que será la verdadera causa de la crisis presente, en la que no influyen para nada las cuestiones que hasta ahora venían preocupando á la opinión pública.

Hay que tener en cuenta que, según

los que presumen de bien enterados, no se trata solo de una crisis de gobierno, que el Sr. Cánovas en definitiva, resolvería como ha resuelto otras, sino que se trata de la crisis de Cánovas, del propio augusto Cánovas, y de todo el partido liberal conservador, que se halla totalmente entredicho por esta crisis del misterio.

No es ya cuestión, por lo que se colige, de la preponderancia de Romero Robledo ó de Silvela ni de otras dificultades menudas con que el partido conservador viene luchando de por vida. Las circunstancias se han hecho muy difíciles, porque el escollo con que Cánovas tropieza ahora, ese escollo misterioso, debe de ser una naturaleza insuperable, si quieren decir algo las perifrasis.

¿Habrá vencido tal vez el plazo prefijado? ¿Acaso las imprudencias cometidas por algún gobernante en estos últimos viajes pintorescos, habrán precipitado las cosas, adelantando los sucesos políticos?

Lo cierto es que la crisis se da por segura, y que los mismos periódicos semi-oficiosos no la achacan á causas conocidas, sino á un misterio que señalan vagante.

Triste destino el nuestro! El país la opinión pública ha reclamado cien veces la caída del gabinete Cánovas convicto y confeso de muchos errores, y de censurables demasías. Hoy mismo la cuestión municipal, en una nación bien regida bastaría para derribarle...

Sin embargo, caso de caer, va á caer por otras causas.

Y esas causas, por más que se sospechen, no las conoce nadie. Entramos en el dominio de lo sobrenatural, del misterio, tan grato á los pueblos primitivos.

Para eso no merecía la pena haber hecho tantas Constituciones, y resultan perfectamente inútiles los esfuerzos de nuestros abuelos en favor del regimen parlamentario.

Contra Pidal

Oviedo 25 octubre.

La silba á Pidal en Cangas de Onís fué estrepitosa. Se asomó á un balcón en actitud suplicante, y al decir que no iba predicando guerra sino paz, y que no se proponía sembrar cizaña, la muchedumbre gritaba: ¡No te creemos!, viéndose precisado á abandonar la población á los pocos momentos.

Los liberales, según dicen, aunque sienten mucho lo ocurrido, disculpan el hecho diciendo que los viajes que estos días realiza Pidal por la provincia, acompañado de alcaldes y otras autoridades, merecían cualquier protesta.

Los liberales añaden que estando Pidal en el poder, y siendo como es el árbitro de todas las cuestiones políticas que se ventilan en Asturias, no necesita esa propaganda, como no sea para parodiar el viaje triunfal que Sagasta hizo por la provincia.

Dicen también que estando como están todos los liberales atropellados y escarnejados, por los caciques pidalinos en los pueblos, la presencia de Pidal en ellos es un alarde de fuerza capaz de acabar

con la paciencia de un santo.

La verdad es que aquí todo el mundo censuraba estos días esta peregrinación del señor Pidal, en que tanta intervención toma el elemento oficial.

En los demás pueblos que Pidal ha de recorrer se tomaron grandes precauciones para evitar sucesos semejantes, distribuyendo convenientemente numerosas fuerzas de la guardia civil.

Correo extranjero

Detalles sobre Milwaukee

Con referencia al desastroso incendio ocurrido en la ciudad de Milwaukee, telegrafían de la misma que la parte baja de la población está convertida en un rectángulo de 46 acres de superficie formando un inmenso montón de humeantes ruinas.

Quedan sin casa ni hogar más 3.000 personas, pues el número de casas y edificios reducidos a cenizas se eleva á 700. Han perecido además entre las llamas cinco personas y quedando gravemente heridas otras cuatro.

La policía de á pie y montada vigilan las ruinas para evitar robos.

La población está consternada.

Las pérdidas ocasionadas por el fuego se calculan en unos 6 millones de pesos; la mitad de esta suma la tendrán que cubrir las compañías de seguros, remitiéndose que algunas de estas, que son de poca importancia no pueda pagar y se declare en quiebra.

Parece que la causa del incendio fue la explosión de un barril de petróleo en los depósitos de la «Union Oil Company», comunicándose seguidamente las llamas á otro depósito de alcoholes y aceite mineral corriendo luego el incendio hasta atajarle el paso las aguas del lago Michigan.

Mientras reinaba este gran incendio se declararon otros tres de menor intensidad en tres puntos distintos de la población.

Ultima hora

Telegrafían posteriormente de la misma procedencia que el número de muertos causados por el incendio llegará probablemente á 25; que en todos los templos se hacen colectas para socorrer á las víctimas de la catástrofe; que se dice haber descubierto la existencia de una cuadrilla de incendiadores que pegaban fuego á varios puntos de la ciudad, mientras las autoridades, bomberos y el pueblo estaban ocupados en dominar la conflagración principal; que ha habido numerosos saqueos de habitaciones; que se han hecho no pocos arrestos, y que el total de las pérdidas materiales ocasionadas por el fuego excede de 8 millones de pesos fuertes.

Más baja en los trigos

Dice un telegrama de Nueva York que la excesiva abundancia de trigos y la conducta de la Compañía del Ferro-carril Central van inspirando temores de que se inicie pronto una nueva baja en el precio de los trigos.

La expresada Compañía ha manifestado á la Dirección de la «Bolsa de Productos» que tiene más de 2.000.000 de bushels de trigo en sus wagones por no encontrar para tanto grano sitio en los elevadores, y advierte á los dueños del trigo que si no los depositan pronto en sus almacenes, la Compañía del ferrocarril lo hará en los depósitos flotantes que tiene en el río, cargando á los primeros el gasto de medio por ciento por cada bushel.

Estas dos circunstancias y lo escaso de las exportaciones van á producir indudablemente en el precio de los trigos norteamericanos una nueva baja.

Un judío generoso

Telegrafían de Milán, que Moisés La-

ria, el rico israelita que acaba de fallecer en aquella ciudad, á la edad de 80 años, lega toda su fortuna, evaluada en 5 millones de pesos fuertes, al municipio de Milán, con la condición de emplear tan enorme suma, en la ejecución de un proyecto cuyo objeto sea dar á ganar el sustento á los obreros que estén sin trabajo. En el testamento de este nuevo Moisés hay una cláusula disponiendo que si las autoridades municipales de Milán no cumplen la voluntad del testador durante el año próximo, pase la herencia á las autoridades municipales de Turín, bajo igual condición.

Jaque mate al bandolerismo

Dice un telegrama de Palermo, que sigue activamente el arresto de personas sospechosas pasando ya de 800 el número de las encerradas en las cárceles por suponerseles bandoleros ó persona relacionadas con ellos. Créese que con tan rigurosas medidas llegará á extinguirse en breve plazo la plaga del bandolerismo, quedando restablecida la tranquilidad pública en toda la isla.

Un pordiosero muy rico

Telegrafían de París, que ayer falleció en Puy Guillaume un pordiosero llamado Pierre Marcelín, legando á la ciudad, con destino á actos de beneficencia, su fortuna, consistente en 185.000 francos.

Hace cosa de un año que el difunto dejó morir de miseria en el hospital á una hermana suya, á la que jamás quiso prestar ningún socorro.

Otro incendio

Telegrafían de Cleveland (Ohio) que un incendio destruyó ayer por completo el Teatro de la Opera, el mejor que había en la ciudad. El vendaval que reinaba durante el incendio hizo inútiles los heroicos esfuerzos de los bomberos y ciudadanos para dominar las llamas.

A no haber cesado casi de repente el viento hubiera quedado reducida á pavesas toda la Avenida de Euclide, en donde se levantaba dicho coliseo.

Otra huelga en perspectiva

Telegrafían de Nueva York, que la Asociación de Empleados de Telégrafos, celebró ayer un meeting en el que se acordó por unanimidad intimar á todos sus patronos, que se declaren en huelga si aquellos no despiden inmediatamente á lo empleados y obreros no asociados.

Como no es probable que los patronos quieran ceder á tanta exigencia, se teme estalle la huelga que en ella serán apoyados, según se dice por todos los empleados y obreros pertenecientes á las sociedades de construcción de edificios.

Fallecimiento de una reina

Dice un telegrama de Stuttgart, que víctima de una afección pulmonar crónica falleció anteanoche á las siete, la reina Olga, viuda de Carlos, que falleció hará cosa de un año de igual enfermedad.

La difunta reina nació en 30 agosto de 1822 en San Petersburgo, era hermana del emperador Nicolás y tía del czar actual Alejandro III.

Era la difunta una mujer algo escéntrica, y ha fallecido sin dejar hijos.

MAHÓN

CASINO UNIÓN REPUBLICANA

Velada del sábado 5 de Noviembre.

1.º SUSPENSIÓN DEL CONGRESO DE LIBREPENSADORES,

tema desarrollado por D. Casimiro de Cosso.

2.º Coro LOS PESCADORS, cantado por el Orfeón.

3.º ADMINISTRACIÓN CONSERVADORA, tema que desarrollará D. Gabriel Orfila.

Alcalde á plazo fijo

Decía pocos días hace *El Liberal* de Madrid que hay algo peor todavía que los gobiernos á plazo fijo, y ese algo son los alcaldes á plazo fijo.

Si eso decían los periódicos liberales de Madrid hablando del alcalde Bosch, calcúlese lo que podemos decir nosotros de nuestro alcalde Orfila.

Los madrileños ya están libres de la calamidad Bosch, y nosotros tenemos todavía la calamidad Orfila, y la tendremos probablemente mientras se hallen los conservadores en el poder.

¿Pues no faltaba más?

Cuando se han anulado unas elecciones municipales que fueron las más legales que ha habido jamás en tierra de España, cuando, contra lo prevenido en la Ley, no se han convocado nuevas elecciones, cuando hace año y medio que está en el limbo de los papeles sin curso el célebre expediente sobre si los señores Orfila y Pons, debían salir del Ayuntamiento en julio de 1891; cuando duerme también el sueño de los justos el otro expediente sobre capacidad de los señores Orfila, Escudero y Ballester, cuando, en una palabra no hay Ley que no se haya conculcado para que el señor Orfila siga manteniendo en sus pulcras manos la vara de alcalde, los mahoneses debemos de creer que el plazo de sufrimientos, de injusticias y de derroches municipales que caracterizará la época de la alcaldía-Orfila, no expirará, hasta que el país se vea libre de la dominación conservadora, aunque para ello tuvieren que cometerse otras y otras ilegalidades y que suspendieran otras y otras elecciones.

Orfila es indudablemente un alcalde á plazo fijo.

Solo nos resta pues hacer votos para que los conservadores, que arruinan la nación como la administración Orfila arruina á Mahón, caigan cuanto antes del poder.

Felizmente todos los augurios son de que les queda poco tiempo de vida.

Los señores cajistas nos hacen decir disparates. Ayer compusieron: «Tenemos deudas antiguas que no se pagan, á pesar de haber crédito en presupuesto, y deudas mientras que se satisfacen en seguida, y son sin motivo alguno justificado preferidas por el Alcalde, en vez de «y

deudas recientes, que habíamos es-

crito.
Esta mañana á las once ha fallecido, despues de una larga y penosa enfermedad, nuestro correligionario el honrado obrero José Tallavull y Torres, á la edad de 27 años.

El entierro tendrá lugar, con carácter civil, mañana á las once de la misma.

Reciba su familia nuestro mas sentido pésame.

El dia de hoy ha amanecido espléndido luciendo un sol claro sin que la mas ligera nube empañara su luz.

La temperatura ha sido por lo tanto muy benigna, pareciendo mas de verano que de otoño.

La parte del muelle de la punta de Calafiguera, y cercanías de la fábrica del Gas, en los pasados dias de lluvias ha estado poco menos que intransitable por lo fangoso. Creemos por lo tanto que se haria muy bien si se mandara estender sobre el mismo la pedralla que hay allí acumulada, pues conceptuamos que la presente estación es la mejor para que quede bien apisonada la tierra.

Ha cesado en la dirección del periódico «El Bien Público», de esta ciudad D. Juan Seguí Fuxá.

Ha fallecido en Villacarlos don Juan Lozano Mondejar, expendedor de tabaco de la compañía arrendataria en la Fortaleza de la Mola, y cantinero de plaza de la misma Fortaleza.

En paz descanse.

Son muchas las familias que hoy han hecho provisión de castañas las que se han pregonado por las calles de esta ciudad y se vendían en la plaza de la Pescadería al precio de cuarenta céntimos de peseta los dos litros ó sea el almud mahones.

En el día de hoy existían en la carcel de este partido siete presos con causa pendiente.

Piezas que mañana por la tarde ejecutará en el paseo de Isabel II, la banda del regimiento de Baza:

- 1.º Paso doble, Rogt.
- 2.º Polka.
- 3.º Un ballo in maschera, Verdi.
- 4.º «Himno á Colón», F. Ruiz.
- 5.º Paso doble, Perez.

En el Lazareto de este puerto, fondearon ayer los siguientes buques:

Vapor español *Nuevo Valencia*, capitán D. Silvestre Sancho, procedente de Marsella.

Bergantín goleta español *Nueva Teresa*, capitán D. Bernardo Cervera, procedente de Mazagán.

Hoy han sido despachados:

Para Barcelona el vapor español *Cabo Trafalgar* capitán D. José Lersundi.

Para Barcelona el vapor español *Nuevo Extremadura*, capitán don Francisco Jaén.

Copiamos de *El Liberal* de Madrid del lunes lo siguiente:

Revistas cómicas

Aires andaluces

Granada 30 (2-50 t).

El aire ha derribado los arcos triunfales...—*La Correspondencia*, de anoche.

Los aires que corren ahora por Granada, según lo que cuentan, no respetan nada; pues sin miramientos, y hechos vendables, hasta han derribado los arcos triunfales, con loca algazara de la muchedumbre, que ha visto el estrago sin gran pesadumbre.

Aunque no me extraña, porque ya sabía como son los aires de mi Andalucía, que en pasados tiempos soplaron de suerte que algo derribaron más firme y más fuerte, he estado dos horas haciéndome cruces...

¡Qué «malos» son esos aires andaluces!

No son esos aires

dulces melodías, ecos de las penas

ó las alegrías;

no son esos tiernos cánticos suaves

que parecen trinos

de encantadas aves,

voces que recuerdan

la pérdida calma,

suspiros que salen

del fondo del alma,

notas que reflejan

dichas ó dolores,

rugidos de celos

ó quejas de amores;

no son esos aires,

que alegres resuenan

cuando, entre la broma,

las cañas se llenan,

y hay voces y risas

y palmas y luces...

¡Ay! Esos son otros

aires andaluces.

Los que han derribado

los arcos triunfales,

son aires terribles,

aires ilegales,

aires atrevidos

que no se sujetan,

aires demagogos

que nada respetan,

aires que en sí llevan

corrientes de fuego,

aires... como el aire

del himno de Riego,

que el alma enardece

con su melodía

y también es hijo

de Andalucía.

Con aquellos aires

sentidos y gratos,

yo pasé en mi vida

buenísimos ratos

pero, aunque critiquen

ciertos avestruces,

me gustan más estos aires andaluces.

FELIPE PÉREZ Y GONZALEZ.

1892

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 6 Domingo

San Severo y San Leonardo abad y confesores.

● Luna nueva el 19.—Cuarto menguante el 11.

Sale el Sol 6 h. 32 m.—Pónese 4 h. 55 m.

BOLSA DE MADRID

4 de Noviembre 4 t.

4 por 100 interior.	68'100
4 por 100 exterior de 1891.	71'700
4 por 100 amortizable.	77'550
B. H. de Cuba de 1886.	105'850
Acciones Banco España.	000'000
París 8 días vista.	00'000
Londres 90 días fecha.	28'900
Londres 8 días vista.	00'000

BOLSA DE BARCELONA

4 de Noviembre 3 t.

4 por 100 interior.	68'120
4 por 100 exterior.	72'600
4 por 100 amortizable.	00'000
B. H. de Cuba 1886.	106'120
Id. id. 1890.	97'000
Banco Hispano Colonial.	81'500
Acciones ferro-carril Francia.	26'750
Id. Norte.	38'000
Id. Orense.	00'000
Id. Almansa.	000'000
Obligaciones Francia.	57'870
Id. Norte.	00'000
Id. Orense.	00'000
Id. Almansa.	63'750
Compañía Trasatlántica.	00'000

Empeños del Casino Mercantil

Interior	100 rs. vn.
	paga bajista.
Exterior	8 rs. vn.
	paga alista.

SOCIEDADES

Casino El Progreso

Hallándose vacante la plaza de conserje de este casino, por renuncia del que desempeñaba dicho cargo, se hace saber al público, para que los aspirantes puedan presentar sus solicitudes en la conserjería de este casino, hasta el próximo domingo 6 del corriente á las 3 de la tarde.

Las condiciones á que se ha de sujetar, se hallan de manifiesto en la conserjería.

San Luis 2 Noviembre de 1892.—La Junta.

Casino el Isleño

Se convoca á los señores abonados á una reunión que se celebrará á las 3 de la tarde del domingo 6 del actual para tratar del asunto que se halla de manifiesto en la tablilla de anuncios de la Conserjería.

Dicho domingo á las 8 y media de la noche se celebrará baile de sociedad con intermedio de una pieza en un acto por algunos aficionados, bajo las condiciones de los anteriores.—La comisión.

Tertulia Democrática-Progresista

calle de San Luis Gonzaga

La Junta Directiva de esta Tertulia en uso de las atribuciones que le concede el

Reglamento convoca á los señores socios á Junta General extraordinaria que tendrá efecto, el domingo 20 del corriente á las 8 y media de la noche para discutir y aprobar los asuntos siguientes:

Reglamento de la Sociedad Filantrópica.

Reforma de varios artículos del Reglamento de la Sociedad.

Mahón 4 Noviembre 1892.—El Presidente, Francisco Tudurí.

Se participa á los señores socios de dicha Tertulia que el sábado 6 del actual tendrá lugar en el salon del mismo un baile de sociedad gratis para los socios, y los que no lo sean pertenecientes al partido, gratis á la galería y en el salon de baile 25 céntimos de peseta.—La Comisión.

Sociedad Circo Colón

Esta Sociedad dará su acostumbrado baile el domingo próximo empezando á las ocho y media. Precios los de costumbre.—La Empresa.

Sociedad Filantrópica

«El Recreo»

Se convoca a los Sres. Socios á la Junta General ordinaria, que tendrá lugar el domingo próximo 6 del actual á las 11 de su mañana en las Casas Consistoriales de esta Ciudad.

Mahón 3 Noviembre 1892.—El Presidente Director, Juan Serra.

Casino El Consey

Mañana domingo, á las 10 y media, se cantará por aficionados el bonito terceto del Sr. Villalón, acompañados de una escogida orquesta.

El baile empezará á las 8 y media.

TEATRO

Compañía de ópera italiana

TEMPORADA DE 1892 A 1893

Repertorio

Entre las óperas de repertorio con que cuenta la empresa figuran las siguientes: *Ruy Blas, Luisa Miller, Sonambula, I Cerretani, Gioconda y Cavalleria Rusticana.*

Abonos

La antedicha empresa abre un abono de cuarenta funciones que empezarán en la segunda quincena del presente Noviembre y terminarán el último día de Carnaval de 1893.

Precios por decena adelantada

Un palco de 1.ª fila, 60 ptas.
Una platea, 50 id.
Un palco de 2.ª fila, 30 id.
Un palco de 3.ª fila, 15 id.
Una butaca con entrada, 12'50 id.

Precios de localidades por función

Un palco de 1.ª fila, 8 ptas.
Una platea 6 id.
Un palco de 2.ª fila, 4 id.
Un palco de 3.ª fila, 2 id.
Una butaca 1 id.
Sillas, 0'50 id.
Entrada general, 0'50 id.
Media entrada, 0'25.

Condiciones

Para obtener palco de 1.ª fila es condición indispensable suscribirse por una acción de 10 duros, la cual se hará efectiva al llegar la compañía.

El abono se pagará por decenas adelantadas, verificando la primera al llegar la compañía.

A los señores abonados á la última temporada, les serán reservadas sus localidades hasta el día 18 del presente á las 8 de la noche. Pasada esta hora, se cederán al primero que las solicite.

La Empresa se reserva el derecho de aumentar los precios de las entradas, y localidades no abonadas.

Los señores accionistas tendrán derecho á asistir á todos los ensayos, y los abonados solamente á los ensayos generales.

A los señores militares ó empleados que residan en esta ciudad, en caso de que les obliguen á ausentarse, se les devolverá el importe de las funciones que tengan adelantadas.

NOTA. La Empresa no dará más funciones de abono, que el número indicado, comprendiendo todos los domingos, días festivos y los tres últimos días de Carnaval, pudiendo dar todas las funciones que le conviniere fuera de abono.—La Empresa.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 4

De Marsella vapor español *Nuevo Valencia*, capitán D. Silvestre Sancho, con 26 tripulantes y carga general.

De Mazagán bergantín goleta español *Nueva Teresa*, capitán D. Bernardo Cervera, con 8 tripulantes y maiz.

De Barcelona pailebot español *Esperanza*, patrón Miguel Pons, con 5 tripulantes, harina y maiz.

Buques despachados

Día 5

Para Barcelona y Alcudia vapor correo *Nuevo Mahón*, capitán D. Francisco Cardona, con 21 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Barcelona vapor español *Cabo Trafalgar*, capitán D. José Lersundi, con 31 tripulantes y carga general.

Para Barcelona vapor español *Nuevo Extremadura*, capitán D. Francisco Jaén, con 24 tripulantes y carga general.

Para Barcelona goleta española *San Jaime*, patrón José Guerrero, con 6 tripulantes, trigo y efectos.

CHASCARRILLOS

Durante la época revolucionaria, el alcalde de cierto pueblo de Aragón se veía y se deseaba para conservar el orden, á cada momento alterado por emisarios y gente sospechosa, llegada de la capital de la provincia.

Todas las noches el alcalde y los alguaciles, conveniente armados, hacían la ronda por las calles del pueblo.

En una de estas ocasiones se toparon con un vecino, que rápidamente ocultó debajo de la manta un objeto sospechoso. —¡A ver!—dijo el alcalde—¿qué has escondido ahí?

—Un puñal—contestó el hombre sin inmutarse.

Y entregó á la autoridad el objeto ocultado: una botella de á dos litros que acababa de llenar en la taberna.

—¿Con qué un puñal, eh?—exclamó el alcalde.

—Y embaulándose todo el contenido de la botella, añadió devolviendo el casco:

—Buena, pues, toma la vaina y mucho cuidado con llevar armas prohibidas!

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*)

Madrid 4 5-26 t.

El Sr. Cardenas se ha posesionado del Gobierno civil de Madrid.

Los carlistas festejan los días de D. Carlos.

Reina tranquilidad en Granada.

Se han declarado en huelga los mineros de Bilbao.

Confíase poner á flote el acorazado inglés «Howe».

Madrid 5 10-18 m.

La despedida de la corte de Sevilla ha ofrecido grandísimo entusiasmo; han acudido los estudiantes y un gentío inmenso dando aclamaciones.

Reina tranquilidad en toda España.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN BENEFICENCIA

El día 28 del corriente mes á las 11 y 1/2 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la construcción de una cochera en el Hospital municipal de esta ciudad con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de 2.250 pesetas y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de 125 ptas. en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello duodécimo y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 5 Noviembre de 1892.—El Alcalde-Presidente, Juan Orfila.

MODELO DE PROPOSICION

D... vecino de... según cédula personal n.º... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construcción de una cochera en el Hospital municipal de esta ciudad ofrece ejecutar dichas obras con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

El día 7 de Diciembre próximo á las 11 y media de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el alumbrado eléctrico del Teatro de esta ciudad durante el periodo de veinte años con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de treinta y tres pesetas por cada función que se celebre y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de mil pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 31 de Octubre de 1892.—El Alcalde-Presidente, Juan Orfila.

MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal n.º... que acompaña, enterado de anuncio y pliego de condiciones para la subasta del alumbrado eléctrico del Teatro de esta ciudad por término de veinte años ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras)... pesetas por función que se celebre.

(Fecha y firma del proponente)

Administración de Consumos MAHÓN

Se participa á los habitantes del extrarradio de este distrito municipal que la cobranza del 1.º y 2.º trimestre de los encabezamientos y conciertos del presente ejercicio, tendrá lugar en el local que ocupa esta Administración. Anón de Levante, frente al fondeadero de los vapores correos, desde el día 16 al 30 de este mes, desde las 8 hasta las 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde, exceptuando domingos y días festivos, que únicamente será de 8 á 12 de la mañana.

Los que en el indicado plazo dejen de satisfacer sus cuotas, les serán exigidas por medio de procedimiento de apremio conforme previene la instrucción de 12 Mayo 1886

Mahón 4 Noviembre 1892.—El Administrador, J. Seguí.

MUEBLES

En la calle de S. José n.º 18 se hallan para vender en buen uso, á precios módicos.



LA MENORQUINA

Compañía de navegación

La Junta directiva de esta Sociedad ha acordado cobrar á los señores accionistas un dividendo de veinticinco por ciento. Dicho dividendo deberá hacerse efectivo los días 22, 23, 24 y 25 del actual en las oficinas sociales de los Sres. Goñalons, Carreras y C.ª, calle del Angel n.º 10.

Mahón 2 Noviembre 1892.—El Presidente, Juan Sturla.—P. A. de la J. D., Miguel Llambías, Srio.

Subasta

El día 6 de Noviembre á las 11 de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la subasta de las fincas siguientes:

1.ª Una Estancia llamada Casa Blanca, situada en las inmediaciones de Alayor, de cabida de unas 13 y media cuarteras, dividida en cuatro grupos, con casa habitación, boyera, pajar, era y todos los demás edificios necesarios.

2.ª Una casa situada en Mahón calle de las Moreras n.º 15.

3.ª Y otra casa situada en esta Ciudad, calle del Horno n.º 20.

La referida Estancia se subastará entera ó por grupos segun sean las proposiciones y si conviniere á los vendedores.

Las condiciones de la subasta obran en poder de dicho Notario, quien entregará de ellas á los licitadores.

Gimnasio Higiénico-Ortopédico

Academia de esgrima

BAÑOS-DUCHAS

DIRIGIDO POR

D. EUSEBIO FERRER.

Curso de 1892-93

Clases de gimnasia y esgrima de 8 á 11 mañana para los adultos; de 5 á 7 de la tarde gimnasia para niños; y de 7 á 9 noche clases de id. id. para adultos.

Duchas para señoras, de 11 á 12 mañana, clases de gimnasia para id. de 11 y 1/2 á 1 de la tarde; dirigida por profesora.

Hay clases especiales para enfermos. Se permite visitar el gimnasio de 11 á 1 de la tarde á las señoras y de 7 á 9 de la noche á los adultos.

33, Hannóver, 33.

VINO

Al lado del fielato de la carretera de San Luis se encontrará:

Tinto, catalán y de Benisalem de 12 á 18 céntimos escudo litro.

Blanco á 28 de escudo ó sea 0'70 de peseta litro.

Jerez superior á una pta. litro y á 1'25 idem.

También se encontrarán las mismas clases en la calle de S. Sebastián.

Para vender

Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahón conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Una porción de terreno dividido en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera espresada.

Lo está la casa situada en el inmediato pueblo de Villacarlos, calle de Stuart, número 14. Informarán calle Montañez número 4

En venta

Lo está la casa n.º 56 de la calle de San Luis en el pueblo de dicho nombre; teniendo la venta lugar el día 6, de 3 á 4 de la tarde.

Para informes el conserje del casino «El Progreso» de San Luis.

En venta

Varias acciones del Banco de Mahón, para su ajuste en esta imprenta.

Vino tinto propio

para mesa á 35 cts. de pta. el litro y del país á 50 id. el litro.

Calle de Buenaire n.º 21

Aviso

En el laud «Santo Tomas» se vende carbón de mata á 14 rs. vn. el quintal.

Dicho buque está fondeado al lado de la Consigna.

Vino del país de 2 años

A tres pesetas cincuenta céntimos el cuarter, Alonso III, 15.

QUINTAS

A los mozos comprendidos en el presente reemplazo

REDENCIONES Y SUBVENCIONES EN METALICO

Por 875 ptas.: Licencia del servicio para Península y Ultramar, ó 1.500 ptas.

» 175 » Licencia del servicio para Ultramar, ó 1.500 ptas.

» 125 » Subvención ó 1.125 ptas.

La Sociedad Mompó Hermanos y C.ª, domiciliada en Valencia, que procura antes que todo la seguridad del quinto y la tranquilidad de su familia, desecha en absoluto la sustitución, y solo se dedica á la redención á metalico; recibiendo el mozo asegurado la licencia de redención ó las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.

La subvención de 1.125 pesetas citada será entregada al mozo que por suerte le corresponda servir en Ultramar y haya sido asegurado por 125 pesetas, porque siéndole fácil por mil pesetas encontrar fuera de esta Sociedad un sustituto, queda libre del servicio citado sin el menor gasto.

Para más detalles dirigirse al representante en la isla de Menorca, de los Sres. Mompó Hermanos y C.ª,

D. PASCUAL JOSE HERNANDEZ, Arravaleta, 3, MAHÓN.

SULFATO DE COBRE

Lo hay á Ptas. 0'75 el kilo; y tomando partida á 0'65 id., en la droguería de MORILLO Y ESCUDERO, Prieto y Caules, 4, Mahón.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indi-

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las de corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Almanaque de «El Motín»

PARA 1893.

Véndese en Mahón en casa D. Juan Nuñez, Concepción, 7, y en la imprenta de este periódico.

IMPRESA DE BERNARDO FABREGUES

CALLE DE S. JOSÉ.—DESPACHO, NUEVA 25.